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DIVULGAÇÃO

Ao menos 38 
integrantes 
do Hezbollah 
foram mortos

Escola 
brasileira está 
entre as três 
melhores do 
mundo

Mais de 2,2 mil alunos em 15 municípios já não têm acesso às unidades de ensino por conta da estiagem seca

Governo do AM age para diminuir impactos 
da estiagem na vida dos estudantes
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XADREZ

Arrecadação 
atinge R$ 201,6 bi 
em agosto, mais 
um recorde para o 
mês em 30 anos

Moraes emite nova 
ordem ao X sob multa 
de R$ 5 milhões 

Cineclube de 
Arte apresenta 
sessões em  
dois dias

FISCO DESCUMPRIMENTO NESTE FIM DE SEMANA

 Unidade é pioneira em progra-
mas de xadrez, atletismo e ginástica
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Já há cinco votos a fa-
vor de recusa de trata-
mento com transfusão 
de sangue para segui-
dores da religião; dis-
cussão será retomada 
na quarta (25)

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) tem 
cinco votos a favor 
de reconhecer que é 

possível se recusar a passar por 
um procedimento médico es-
pecífico por razões religiosas.

Os ministros também vo-
taram para que as pessoas 
que façam essa escolha te-
nham garantido o direito a 
tratamentos alternativos que 
já estejam disponíveis no Sis-
tema Único de Saúde (SUS), 
inclusive fora da sua cidade 
de residência, se necessário.

O julgamento começou 
nesta quinta-feira (19) e foi 
suspenso devido ao horário 
da sessão. O tema deverá 
a ser analisado na próxima  
quarta (25).

O que está em julgamento?
A Corte analisa duas ações 

que tratam de situações envol-
vendo testemunhas de Jeová. 
Um dos preceitos para os fiéis 
dessa religião é a recusa em 
receber transfusão de sangue 
de outras pessoas.

A religião das testemunhas 
de Jeová é uma denominação 
cristã que afirma ter cerca 

Barroso (ao centro) e Gilmar (primeiro à esquerda) são a favor de recusa de procedimento médico por razões religiosas

Últimas
Faltando um voto para maioria, julgamento 
sobre testemunhas de Jeová é suspenso no STF

de 8,8 milhões de adeptos 
no mundo, com pregação em  
239 países.

Como os fiéis se recusam 
a receber transfusão de san-
gue, seguindo os preceitos 
da religião, há o ajuizamento 
de processos buscando reco-
nhecer o direito ao respeito e 
proteção à liberdade religiosa.

Os processos são relatados 
pelos ministros, Luís Roberto 
Barroso e Gilmar Mendes.

Os magistrados apresenta-
ram propostas de teses es-
pecíficas para cada caso, mas 
que vão no mesmo sentido de 
garantir o direito de recusa  
ao tratamento.

Até o momento, seguem as 
posições de Barroso e Gilmar:

Flávio Dino,
Cristiano Zanin
e André Mendonça.
Ainda faltam os votos de Nu-

nes Marques, Edson Fachin, Luiz 
Fux, Cármen Lúcia, Alexandre de 
Moraes e Dias Toffoli.

Os casos em análise têm re-
percussão geral reconhecida 
— ou seja, a definição que vier 
a ser tomada pelo Supremo 
deverá ser seguida em todas 
as instâncias da Justiça.

Condições
Conforme os votos já apre-

sentados, a recusa a deter-

minado tratamento médico 
que viole a religião requer 
algumas condições.

O paciente deve ser maior 
de idade

A escolha deve ser livre, in-
formada e expressa.

Tem que ser feita antes do ato 
médico — a pessoa pode dei-
xar previamente estabelecido a  
sua decisão.

Só o paciente
Cabe só ao paciente ter essa 

escolha. Ou seja, ela não pode 
ser feita por outra pessoa. Isso 
vale também para filhos meno-
res de idade de pais que sigam 

a religião.
Nesses casos, pela proposta 

apresentada até o momento, 
os pais só poderão optar pelo 
tratamento alternativo para os 
filhos se ele for eficaz, conforme 
avaliação médica.

Pontos em aberto
Os ministros ainda precisam 

discutir pontos como os cus-
tos com locomoção, estadia e 
alimentação de pacientes que 
tenham que ir para outras cida-
des ou até outros estados para 
buscar o tratamento alternativo 
na rede pública de saúde.

Argumento do relator
Segundo Barroso, que relata 

um dos casos, o direito à recusa 
de transfusão de sangue por 
convicção religiosa tem funda-
mento nos princípios constitu-
cionais da dignidade da pessoa 
humana e a da liberdade de 
religião. “A dignidade humana 
exige respeito a autonomia in-
dividual”, afirmou.

O ministro também disse que 
a Organização Mundial de Saú-
de (OMS) recomenda a adoção 
de procedimento alternativo à 
transfusão de sangue.

Os processos
Os dois casos em análise pelo 

STF têm origem em disputas ju-
diciais de testemunhas de Jeová.

Após terem o custeio de 
tratamentos alternativos rejei-
tado, elas buscaram na Justiça 
formas de realizar cirurgias sem 
a transfusão de sangue, ale-
gando o direito de proteção à 
liberdade religiosa.
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Caso com Gilmar
O processo relatado por Gil-

mar Mendes é o de uma pacien-
te que foi encaminhada para a 
Santa Casa de Maceió para a 
realização de uma cirurgia de 
substituição de válvula aórtica 
(localizada no coração).

A mulher se negou a assinar 
um termo de consentimento 
que previa a possibilidade 
de realização de eventuais 
transfusões de sangue du-
rante o procedimento.

Ela acionou a Justiça dizendo 
estar ciente dos riscos da cirur-
gia sem transfusão de sangue, 
e que optou por rejeitar esse 
procedimento em respeito a 
sua religião.

Nas instâncias inferiores, a 
Justiça rejeitou o pedido da 
paciente. O argumento princi-
pal é que, embora haja decla-
rações de médicos apontando 
ser possível realizar o pro-
cedimento sem a transfusão, 
não há garantias de que tal 
método seria isento de riscos 
para a paciente.

Caso com Barroso
Já o outro processo, que está 

com Barroso, é um recurso da 
União contra decisão que a 
condenou, junto com o estado 
do Amazonas e o município de 
Manaus, a arcar com uma cirur-
gia sem transfusão de sangue 
em outro estado.

A condenação envolveu a 
ordem para pagar toda a cober-
tura médico-assistencial de um 
procedimento de artroplastia 
total (substituição de articula-
ção por prótese).
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DIVULGAÇÃO

Municípios banhados pelo Rio Paraopeba e impactados pelo rompimento da bar-
ragem de Brumadinho, em Minas Gerais, em 25 de janeiro de 2019, devem começar 
a receber, em cerca de quatro meses, mosquitos geneticamente modificados para o 
controle de arboviroses como dengue, zika e chikungunya.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O presidente do Supremo Tribunal Federal (STF), ministro Luís Roberto Barroso, clas-
sificou como “mito” as alegações de que os réus que participaram dos atos golpistas 
de 8 de janeiro de 2023 são inocentes. 

A declaração de Barroso foi feita durante o julgamento. Barroso disse que é um “mito” 
pensar que os acusados são um “conjunto de pessoas inocentes, que não sabiam o 
que estava acontecendo”.

Editorial

Onde há fumaça há 
fogo. E neste exato 
momento em que 
tudo vira oportunida-
de eleitoral, as quei-
madas que sufocam 
o Brasil são a bola da 
vez para pegar Lula, e 
quem estiver no po-
der. Mas não é de 
hoje que o Brasil arde  
em chamas.
Amazônia, Panta-

nal e biomas como 
o cerrado estão em 
chamas há déca-
das. Antes mesmo 
de Lula e Bolsonaro. 
Agora, com satélites 
e rede social, todo 
mundo registra e 
reclama. Mas pouca 
gente quer agir, dei-
xar o carro em casa  
e colaborar.

As cidades estão 

cheias de lixo, as áreas 
de mata são queima-
das para “preparar” 
o terreno. A culpa é 
de todo mundo. Não 
adianta esperar só 
que a política resolva. 

Há previsões de que 
idosos e bebês so-
fram mais, por serem 
mais frágeis, e que 
essa fumaça cause até 
mortes por proble-

mas respiratórios. O 
Brasil, como proble-
ma e solução mun-
dial nesse tema, está  
no alvo. 

O alerta é da epi-
demiologista Ubirani 
Otero, chefe da Área 
Técnica Ambiente, 
Trabalho e Câncer 
do Instituto Nacio-
nal de Câncer (Inca), 
que define o cenário 

atual como “muito 
preocupante”. “Se a 
gente não prevenir 
essas questões hoje, 
a gente corre risco 
de ter um aumento 
dos tipos câncer rela-
cionados ao sistema 
respiratório em um 
futuro próximo”, diz 
Ubirani Otero.

Ninguém solta a 
mão de ninguém.

Fogo e fumaça 

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário da Unidade Gestora de Projetos Especiais – UGPE

Vivemos esta semana um 
momento histórico em Pa-
rintins, com o início das 
obras do Programa de Sa-
neamento Integrado (Pro-
sai). A emoção demonstra-
da pelo governador Wilson 
Lima durante a solenidade 
para assinatura da ordem 
de serviço, assim como da 
população presente, tem 
razão de ser. O Prosai re-
presenta o maior investi-
mento já realizado pelo 
Estado no interior do Ama-
zonas, quase meio bilhão 
de reais, e vai resolver, em 
definitivo, o problema gra-
víssimo dos poços de água 
contaminados por metais 
pesados, que abastecem a  
população parintinense. 

Além disso, como o pró-
prio governador relatou, é 
resultado da sua persistên-
cia, já que muitas vezes che-
gou a ser desencorajado de 
empreender no interior um 
projeto de tão grande porte, 
com financiamento inter-
nacional. Soma-se a isso o 
fato de que, para implantar 
o programa em Parintins, 
o Governo do Amazonas 
tem travado uma verdadeira 
batalha judicial com a Pre-
feitura do município que, 
inacreditavelmente, tenta 
suspender as obras.

Na primeira tentativa, a 3ª 
Vara da Fazenda Pública da 

Capital já havia determinado 
que a Prefeitura garantisse 
o acesso do Estado às áreas 
necessárias para a implan-
tação do programa. Mas a 
Prefeitura recorreu e, mais 
uma vez, não logrou êxito. Na 
mais recente decisão, expedi-
da pelo Tribunal de Justiça no 
dia 14 deste mês, a desem-
bargadora Maria das Graças 
Pessôa Figueiredo manteve 
a sentença obtida em pri-
meira instância, autorizando 
o início imediato das obras. 
A magistrada ressaltou a ne-
cessidade das intervenções, 
para “evitar a ecassez de água 
e prevenir doenças advindas 
do consumo ou utilização de 
água imprópria”.

O Prosai, que é desen-
volvido pela Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), com o financiamen-
to do Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID), 
vai levar água tratada para 
toda a cidade de Parintins. E 
vai garantir, em até 25%, o 
tratamento de esgoto, que 
hoje não existe. Embora 
o saneamento básico seja 
uma atribuição do municí-
pio, o Estado está dando a 
sua contribuição, para que 
Parintins possa cumprir 
a meta estabelecida pelo 
Marco Legal do Saneamen-
to Básico, de universalização 
dos serviços até 2033.

É difícil entender o des-
caso que se deu em Parin-
tins com relação à água, 
porque laudos técnicos já 
apontavam a gravidade do 
problema, e nada foi feito. 
Mais incompreensível ainda 
é o posicionamento da Pre-
feitura, ao refutar o apoio 
do Governo do Estado para 
resolução de algo que in-
cide diretamente na saúde  
da população.

Mas, agora, é um novo 
momento e uma nova histó-
ria que começa a ser dese-
nhada. Os trabalhadores já 
estão a postos e a orientação 
do governador Wilson Lima 
é dar total celeridade às 
obras. A previsão é de en-
tregarmos a primeira etapa 
em fevereiro de 2025. Os 
recursos que estão sendo 
utilizados são da contra-
partida estadual, enquanto 
aguardamos a assinatura do 
contrato de financiamento 
com o BID, já autorizado em 
todas as instâncias pelo go-
verno federal e pelo próprio 
banco, esperando apenas a 
liberação do Senado.

Apenas na obra de sa-
neamento, o investimento 
do Governo do Amazonas 
será de R$ 119 milhões. No 
Prosai, como um todo, serão 
empreendidos recursos na 
ordem de U$ 87,5 milhões, 
sendo US$ 70 milhões fi-

A emoção toma conta de Parintins, com o início do Prosai 
nanciados pelo BID, mais 
U$ 17,5 milhões de contra-
partida estadual. O objetivo 
das intervenções é solu-
cionar problemas ambien-
tais, urbanísticos e sociais  
no município.

Na parte de saneamento, 
as obras abrangem a cons-
trução de quatro Centros 
de Reservação e Distribui-
ção (CRDs), a recuperação 
de sete poços e perfuração 
de mais dez poços profun-
dos, uma Estação de Tra-
tamento de Esgoto (ETE), 
quatro estações elevatórias, 
além de 34 quilômetros 
de rede de coleta e 2.423  
ligações domiciliares.

Os poços construídos pelo 
Prosai Parintins terão entre 
180 a 200 metros de profun-
didade, o dobro dos atuais, 
que têm entre 60 e 110 
metros. Os primeiros cinco 
poços a serem perfurados 
já possuem licença do Insti-
tuto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam). 

O Prosai Parintins também 
vai investir R$ 10 milhões no 
fortalecimento do Serviço 
Autônomo de Água e Es-
goto (SAAE) do município, 
para que tenha condições 
de administrar e manter o 
que for construído pelo Go-
verno do Estado. 

Em cinco anos de execu-
ção, o Prosai vai promover 

a requalificação urbanística 
no entorno da Lagoa da 
Francesa, uma área de mais 
de 208 mil metros quadra-
dos, abrangendo seis bair-
ros – Francesa, Castanhei-
ra, Palmares, Santa Clara, 
Santa Rita e Centro. Serão 
reassentadas 832 famílias, 
cerca de 4,1 mil pessoas que 
vivem em áreas de risco de 
alagamento, que passarão 
a ocupar as 504 unidades 
habitacionais que serão 
erguidas pelo Governo do 
Estado ou outras soluções 
de moradia, de acordo com 
o perfil dos beneficiários. 

Além das obras de sanea-
mento e de conjuntos habi-
tacionais, o programa inclui 
a construção de um novo 
mercado, parques urbanos, 

praças, ciclovias, playgroun-
ds, quadras poliesportivas, 
quiosques, um Pronto Aten-
dimento ao Cidadão (PAC) e 
o Centro de Qualificação da 
Mulher Parintinense.

A população de Parintins 
aguarda com ansiedade a 
implantação do Prosai. Te-
mos feito questão de com-
partilhar todos os passos 
que foram dados até aqui e 
vamos continuar a proceder 
dessa forma, transparente e 
aberta. Não é justo, portan-
to, que tentem atrapalhar 
um processo que vai signi-
ficar desenvolvimento para 
a cidade, qualidade de vida 
para a população, geração 
de emprego e renda. O in-
teresse público deve estar 
acima de tudo.

Foto: Tiago Corrêa
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Cidades

Mais de 2,2 mil alunos 
em 15 municípios já 
não têm acesso às 
unidades de ensino 
por conta da estia-
gem seca

Até esta quinta-feira 
(19/09), mais de 2,2 
mil estudantes de 
comunidades rurais 

de 15 municípios do interior 
do Amazonas tiveram as ati-
vidades suspensas por conta 
das dificuldades de acesso às 
escolas, com a seca dos rios 
no Estado. Como política de 
combate aos danos causados 
pela estiagem, o Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Educação, estabe-
leceu o “Merenda Em Casa” e 
o “Aula Em Casa”. Iniciativas 
que procuram garantir que os 
estudantes continuem tendo 
acesso à alimentação escolar 
e aos estudos, mesmo longe 
das escolas.

Neste contexto, os pro-
fissionais da educação têm 
sido o destaque na execução 
das políticas voltadas para 
mitigar os impactos da es-
tiagem na vida escolar dos 
alunos da rede estadual de 
ensino. Coordenadores re-
gionais, gestores e demais 
representantes do corpo do-
cente têm organizado uma 
verdadeira força-tarefa para 
possibilitar aos estudantes 
uma realidade diferente a 
partir da entrega de kits de 
alimentos da merenda es-
colar, bem como guias de 
estudo impressos. 

Foi em Manacapuru (dis-
tante 68 quilômetros de 
Manaus) que a entrega dos 

Distribuição do Merenda em Casa 

EUZIVALDO QUEIROZ

Governo do AM age para diminuir impactos 
da estiagem na vida do aluno da rede estadual 

kits do Merenda Em Casa 
e do material do Aula Em 
Casa começaram na últi-
ma terça-feira (17/09). Com 
mais de 160 estudantes dos 
ensinos Fundamental e Mé-
dio, a Escola Estadual de 
Tempo Integral (Eeti) Nossa 
Senhora do Rosário, que 
atende a 10 comunidades 
ribeirinhas do município, 
agiu rápido depois de não 
conseguir mais receber seus 
estudantes desde a última 
sexta-feira (13/09). 

A celeridade, conforme 
o Coordenador Regional 
de Educação do Município 
(CRE-Manacapuru), Messias 
Furtado, se deve ao alinha-
mento das coordenadorias à 
Secretaria de Educação. En-

porte e na entrega dos kits 
do Merenda Em Casa e do 
Aula Em Casa. Ele também 
teve direito a levar dois kits 
de alimentos para os filhos, 
além das apostilas de estudo. 

“É uma benção que a 
gente receba esses itens, 
ajuda muito em casa. É um 
período de dificuldade, mas 
não podemos parar, então 
estudar mesmo de longe 
é também muito impor-
tante”, compartilhou Ro-
berto, que agora também 
terá uma nova missão. Ele 
integra equipe de transpor-
tadores, levar até os estu-
dantes, quinzenalmente, as 
novas apostilas de estudos, 
além de retornar aos pro-
fessores os cadernos ante-
riores, para correção. 

Por meio de videoaulas, 
apostilas disponibilizadas 
digitalmente e materiais di-
dáticos impressos, os alunos 
impactados seguem no ano 
letivo no Aula Em Casa, com 
a alimentação garantida a 
partir de 14 itens alimentí-
cios provenientes dos kits do 
Merenda em Casa. Em 2023, 
mais de 7,3 mil estudantes 
foram impactados pela es-
tiagem, e todos receberam, 
em mãos, os kits do Governo 
do Amazonas. 

Os materiais disponibili-
zados pelo Aula em Casa 
também podem ser aces-
sados no site do próprio 
projeto, por meio do link 
http://aulaemcasa.am.gov.
br/, e pela plataforma Saber 
Mais (https://www.saber-
mais.am.gov.br/). O regime 
especial de aulas não pre-
senciais é regulamentado 
a partir da resolução N.º 
121, definida pelo Conselho 
Estadual de Educação do 
Amazonas (CEE-AM). 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

tretanto, apesar do trabalho 
de prevenção, os desafios 
impostos pelas condições 
climáticas têm sido grandes. 

“A experiência do ano pas-
sado nos possibilitou ante-
cipar cenários e aprimorar 
soluções. Porém, o desafio 
é ainda maior, porque a 
seca aqui em Manacapuru 
se antecipou em um mês. 
Ano passado, as ativida-
des do Merenda Em Casa 
e Aula Em Casa acontece-
ram em outubro”, ressaltou  
o coordenador. 

Heróis da educação 
Em outubro do ano passa-

do, o gestor da Eeti Nossa 
Senhora do Rosário, Antônio 
Leondas de Matos, junto da 

sua equipe do corpo docen-
te, entregou os kits dentro 
da escola, que ainda esta-
va acessível. Entretanto, em 
2024, foi necessário organi-
zar outro ponto de entrega, 
porque se tornou inviável 
alcançar a escola pelo rio. 

“A gente tem que adap-
tar as estratégias, porque 
a realidade impõe. Porém, 
as coisas dão certo, porque 
nos comunicamos bem com 
os estudantes e familiares. 
Por meio dos aplicativos 
de comunicação, do boca 
a boca e das rádios, chega-
mos na maioria. Mudamos 
o ponto de encontro com 
pouca antecedência e ainda 
assim estão todos aqui”, 
destacou o gestor, em uma 

esquina de terra no meio 
do Rio Manacapuru. 

A comunicação sugeri-
da por Antônio mostra-se 
essencial para que os kits 
cheguem até as casas dos 
estudantes. Entretanto, par-
cerias com a comunidade 
são necessárias. Presente na 
entrega dos kits, o transpor-
tador fluvial Roberto Naval, 
morador da Comunidade 
Patauá, tem dois filhos que 
estudam na Eeti Nossa Se-
nhora do Rosário. 

Durante o período de nor-
malidade, Roberto atua no 
transporte escolar de es-
tudantes ribeirinhos, nave-
gando as lanchas escolares. 
No período da estiagem, o 
comandante ajuda no trans-

Governo do Amazonas divulgou boletim 
sobre a estiagem no estado, na quinta-feira

DIVULGAÇÃO

Até o momento, 187 pessoas foram detidas em operações deflagradas 
em todo o estado

Como parte das medidas 
de enfrentamento à estia-
gem, o Governo do Amazonas 
já realizou 187 prisões ou 
detenções por crimes am-
bientais, realizadas em ope-
rações deflagradas em todo 
o estado. Em continuidade 
às ações, o Comitê Inter-
setorial de Enfrentamento 
à Situação de Emergência 
Ambiental divulga o boletim 
com informações atualizadas 
sobre a estiagem no estado, 
na quinta-feira (19/09).

O governador Wilson Lima 
declarou situação de emer-
gência para os 62 municípios 
amazonenses por conta dos 
efeitos da estiagem. No dia 5 
de julho, ele já havia assina-
do o decreto de situação de 
emergência para 20 cidades e 
ampliou para mais 42, no dia 
28 de agosto.

Para atender as famílias afe-
tadas, o governo também já 
instalou 31 purificadores de 
água, sendo 10 deles dire-
cionados para a calha do Alto 
Solimões, além de enviar 100 
caixas d’água para melhorar o 
acesso à água potável.

O Governo do Amazonas 
enviou 200,3 toneladas de 
medicamentos e insumos 
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para municípios das regiões 
do Madeira, Juruá, Purus e 
Alto Solimões; 37 cilindros 
de oxigênio foram enviados 
para Eirunepé, Canutama e 
Itamarati, além da instalação 
de uma usina de oxigênio em 
Envira. Também foram distri-
buídos medicamentos e insu-
mos para diversos municípios, 
totalizando 5,4 mil volumes.

O Instituto de Proteção Am-
biental do Amazonas (Ipaam) 
já realizou 402 embargos, 
totalizando 19.551,8413 hec-
tares de áreas embargadas. 
Foram aplicadas multas no 

valor de R$ 136,2 milhões, 362 
autos de infração e 58 termos 
de apreensão lavrados, além 
de 187 detenções realizadas.

De junho até o dia 18 de 
setembro, mais de 16,4 mil 
focos de incêndio foram com-
batidos pelo Corpo de Bom-
beiros Militar do Amazonas 
(CBMAM). Sendo, 1.721 in-
cêndios na capital e 14,7 mil 
no interior do estado.

Essas iniciativas fazem parte 
da Operação Estiagem 2024, 
a partir do Comitê instituído 
pelo governador Wilson Lima, 
no dia 5 de julho.

Governador Wilson Lima destaca investimentos 
em CT&I para cadeias sustentáveis

DIEGO PERES/SECOM

Evento mundial sediado em Manaus discutiu desafios e oportunidades de 
pesquisa e inovação para a Amazônia

Em reunião do Grupo de 
Trabalho de Pesquisa e Ino-
vação do G20, o governador 
Wilson Lima destacou os in-
vestimentos realizados pelo 
Governo do Amazonas em 
ciência e tecnologia volta-
dos para cadeias produtivas 
sustentáveis, bioeconomia e 
defesa do meio ambiente. O 
evento, sediado em Manaus, 
encerrou a programação 
nesta quinta-feira (19/09), 
reunindo representantes das 
maiores economias mundiais.

Em coletiva de imprensa 
Centro de Convenções Vas-
co Vasques, local da reunião 
do G20, o governador Wilson 
Lima falou da importância da 
reunião técnica ser realizada 
no Amazonas, tendo em vista 
o contexto atual vivido pela 
região, afetada pela seca dos 
rios e as queimadas. Segundo o 
governador, a agenda mundial 
de meio ambiente precisa estar 
alinhada e incluir a realidade 
de quem mora na Amazônia.

“Enquanto o mundo está 
discutindo metaverso, inte-
ligência artificial, no interior 
da Amazônia nós estamos em 
busca das inovações do século 
18, como água, comunicação, 
energia, tratamento de esgoto, 

REUNIÃO DO G-20

destinação do lixo. Através da 
ciência é possível que a gente 
encontre soluções, dispositi-
vos, ações para diminuir esse 
efeito das mudanças climáti-
cas”, afirmou Wilson Lima.

Na reunião do G20, o go-
vernador pontuou ações pro-
dutivas como o manejo do 
pirarucu, jacaré e quelônios, 
projetos de manejo não ma-
deireiro, turismo de base co-
munitária, entre outras medi-
das adotadas pelo Governo 
do Amazonas para garantir 
o desenvolvimento da região 
sem a pressão contra a floresta.

“Minimizar os efeitos da-
nosos e paralisar o que é 

possível é a nossa responsabi-
lidade e todos nós temos pa-
pel fundamental nisso. Aqui 
no Amazonas temos feito a 
nossa parte. Desde quando 
assumi como governador, em 
2019, estamos investindo tan-
to em iniciativas que apoiam 
cadeias produtivas quan-
to em comando e controle 
para melhoria nos sistemas 
de meio ambiente”, afirmou 
o governador Wilson Lima, 
durante a reunião ministerial.

Wilson Lima citou, ainda, 
o Programa Amazonas 2030, 
norteador de investimentos 
a partir da venda de créditos 
de carbono.



PMAM apreende armas de fogo, munições e coletes 
balísticos após confronto com facção na zona oeste

A Polícia Militar 
do Amazonas 
(PMAM), por meio 
das Rondas Os-

tensivas Cândido Mariano 
(Rocam), apreendeu três 
armas de fogo, munições 
e um veículo com restrição, 
na noite de quarta-feira 
(18/09). A ação policial 
aconteceu após confronto 

com facção criminosa, no 
bairro Tarumã, zona oeste 
de Manaus.

Ao todo, foram apre-
endidas durante a ação 
duas pistolas calibre 40, 
um revólver calibre 38, 
47 munições calibre 9, 34 
munições calibre 40, e cin-
co munições calibre 38. 
Um veículo com restrição 
de roubo, quatro coletes 
balísticos e dois aparelhos 
celulares também foram 
apreendidos.

Conforme o comandante 
da Rocam, tenente-coronel 
PM Jackson Ribeiro, por 
volta das 20h, a equipe 
policial recebeu denúncia, 

A equipe policial 
foi recebida a tiros, 
durante um patru-
lhamento, no bairro 
Tarumã

Polícia Militar do Amazonas apreende 
arma de fogo em casa abandonada

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio da 
Força Tática, na madrugada 
desta quinta-feira (19/09), 
apreendeu uma espingarda 
e cartuchos, na comunidade 
Parque São Pedro, localizada 
no bairro Tarumã, zona oeste 
de Manaus.

A equipe policial realizava 
patrulhamento na travessa 
Santo Antônio, por volta da 
1h, quando visualizou um 
grupo de pessoas em uma 
residência abandonada. Na 
ocasião, os suspeitos fugiram 
quando perceberam a apro-
ximação da viatura policial.

Após buscas no local, uma 
espingarda calibre 16 com 
quatro cartuchos intactos fo-
ram encontrados. A arma de 
fogo foi encaminhada para 
o 19º Distrito Integrado de 
Polícia (DIP).

Aumento no número de 
apreensão de armas de 
fogo

A Polícia Militar do Ama-
zonas apreendeu 852 armas 
de fogo, de janeiro a agosto 
deste ano. O número repre-

PC-AM e PMAM prendem homem 
por estupro de vulnerável 

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Especializa-
da de Polícia (DEP) de 
Manacapuru (a 68 qui-
lômetros de Manaus), 
em ação conjunta com 
a Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), cumpriu, 
na quarta-feira (18/09), 
mandado de prisão pre-
ventiva de um homem, 35, 
por estupro de vulnerável 
contra a vizinha, 14. O 
crime foi cometido no dia 
27 de agosto deste ano, 
no município.

Segundo a delegada 
Mary Anne Trovão, titular 
da DEP de Manacapuru, 
as investigações iniciaram 
após a equipe policial re-
ceber uma denúncia do 
Conselho Tutelar do mu-
nicípio, no mesmo dia, 
sobre a vítima ter sido es-
tuprada dentro da própria 
residência, na zona rural 
de Manacapuru.

“O autor era vizinho da 
vítima, entrou na casa e 
começou a conversar com 
ela e, em determinado 

momento, ele a segurou 
com força e cometeu o 
crime. A vítima pediu para 
que ele parasse, porém, o 
indivíduo não obedeceu”, 
falou a delegada.

Conforme a delegada, 
depois que o homem foi 
embora, a adolescente 
pediu ajuda para seus 
familiares, que procura-
ram o Conselho Tutelar 
para denunciar.

via Centro de Comunica-
ções Operacionais Policiais 
Militares (Cecopom), para 
prestarem apoio aos PMs 
da 20ª Companhia Intera-
tiva Comunitária (Cicom). A 
denúncia apontava que a 
equipe da 20ª Cicom tinha 
sido recebida a tiros, du-
rante patrulhamento na rua 
Jardim Primavera, comuni-
dade Parque São Pedro.

“Em incursão no local, 
as equipes encontraram os 
infratores que agrediram 
as equipes da 20ª Cicom, 
e esses infratores dispara-
ram contra a nossa equi-
pe. Então, nós precisamos 
revidar a injusta agressão, 

Todo o material apreendido foi en-
caminhado à Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros (DEHS)

vindo a atingir três infra-
tores no local. Esta é mais 
uma ação da Polícia Militar 
de combate à criminalida-
de organizada, através do 
comando de policiamento 
especializado”, relatou o 
comandante da Rocam.

Mesmo após serem rapi-
damente socorridos e en-
caminhados para a Unida-
de de Pronto Atendimento 
(UPA) Campos Salles, os 
criminosos não resistiram 
e foram a óbito.

Todo o material apre-
endido foi encaminhado 
à Delegacia Especializada 
em Homicídios e Seques-
tros (DEHS).

Aumento no número de 
apreensão de armas de fogo

A Polícia Militar do Ama-
zonas apreendeu 852 armas 
de fogo, de janeiro a agosto 
deste ano. O número repre-
senta aumento de 12% se 
comparado com o período 
homólogo, quando 763 ar-
mas de fogo foram retiradas 
de circulação. Os dados são 
da Diretoria de Tecnologia da 
Informação (DTI) da PMAM.

Foram apreendidos 291 
revólveres, 269 pistolas, 128 
espingardas, 72 caseiras, 24 
fuzis, além de rifles, cara-
binas, submetralhadoras, ar-
tesanais, escopetas, dentre 
outras armas de fogo.

ZONA OESTE 

senta aumento de 12% se 
comparado com o mesmo 
período do ano passado, 
quando 763 armas de fogo 
foram retiradas de circulação. 
Os dados são da Diretoria 
de Tecnologia da Informação 
(DTI) da PMAM.

Foram apreendidos 291 
revólveres, 269 pistolas, 128 
espingardas, 72 caseiras, 24 
fuzis, além de rifles, carabi-
nas, submetralhadoras, ar-
tesanais, escopetas, dente 
outras armas de fogo.

Os dados evidenciam que 

De janeiro a agosto deste ano, a PMAM registrou aumento de 12% no 
número de apreensão de armas de fogo

“Na manhã de quarta-fei-
ra (18/09), foram realizadas 
diligências no endereço do 
autor, porém ele não foi 
encontrado. O indivíduo 
compareceu à delegacia à 
tarde, onde foi cumprida 
a prisão preventiva dele”, 
disse a delegada.

O homem responderá 
por estupro de vulnerá-
vel e ficará à disposição 
da Justiça.

VÍTIMA ERA VIZINHA

O crime foi cometido na residência da vítima, na zona rural do município

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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PC-AM prende 
homem por 
homicídio 
fútil contra o 
próprio irmão

MAUAZINHO

Policiais civis da Delegacia 
Especializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS), cumpri-
ram, nesta quinta-feira (19/09), 
mandado de prisão preventiva 
de Luan Pereira Barbosa, 31, 
pelo homicídio fútil de seu 
irmão, Elton Pereira Barbosa, 
de idade não informada. O 
crime foi cometido em 14 de 
abril de 2014, na rua 13 do 
parque Mauá, bairro Mauazi-
nho, zona leste.

Conforme o delegado Ri-
cardo Cunha, titular da DEHS, 
durante as investigações, foi 
possível constatar que, antes do 
crime ser cometido, os irmãos 
haviam discutido e chegado as 
vias de fato, devido à venda de 
um aparelho celular. Durante a 
briga, Luan esfaqueou Elton no 
peito, resultando em sua morte.

“Luan foi preso em decor-
rência de uma discussão que 
procedeu na fatalidade. O caso 
reflete a gravidade da violência 
familiar e a motivação fútil por 
trás do crime. Agora, conforme 
a Lei, ele responderá por seu 
ato perante à Justiça. A prisão 
dele demonstra o compromis-
so da Polícia Civil em combater 
a violência”, explicou Cunha.

Segundo o delegado, com 
a decisão judicial à prisão de 
Luan, as equipes da DEHS ob-
tiveram informações sobre sua 
localização no Parque Mauá, 
também no bairro Mauazinho, 
zona leste. Ele estava foragido 
desde a época do crime, quan-
do foi decretada sua prisão em 
razão de não ter sido localizado 
pela Justiça.

“Hoje, por volta das 6h, os 
policiais se deslocaram até o 
local e cumpriram a ordem 
judicial em seu nome, resul-
tando na prisão do acusado”, 
disse o delegado.

Luan Pereira Barbosa res-
ponderá por homicídio sim-
ples, com a qualificadora de 
motivo fútil. Ele será subme-
tido à audiência de custódia 
e ficará à disposição do Po-
der Judiciário.

as unidades policiais que 
mais apreenderam armas de 
fogo neste período foram 
Força Tática e Rocam, com 
189 e 140, respectivamente.

Denúncia                             
A Polícia Militar do Ama-

zonas (PMAM) orienta a 
população que informe 
imediatamente ao tomar 
conhecimento de qualquer 
ação criminosa, por meio do 
disque denúncia 181 ou pelo 
190. A identidade do denun-
ciante será mantida em sigilo.
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pois a Anatel identificou a 
estratégia utilizada para de-
sobedecer à ordem judicial 
proferida nos autos, inclusive 
com a sugestão das providên-
cias a serem adotadas para a 
manutenção da suspensão”, 
escreveu o ministro Alexandre 
de Moraes na decisão.

Adicionalmente, o minis-
tro ordenou que a Anatel 
adote, imediatamente, todas 
as providências necessárias 
à manutenção da suspensão 
do funcionamento do X Brasil 
em território nacional, deter-
minada pela Primeira Turma 
da Corte. A Anatel deve, in-
clusive, suspender os novos 
acessos pelos servidores de 

internet identificados.
Em sua decisão, o ministro 

Alexandre de Moraes estipu-
lou o prazo de 24 horas para 
que a Anatel comunique ao 
STF quais providências fo-
ram adotadas e que medidas 
foram implementadas para 
cumprimento da decisão de 
bloqueio do X no país.

O ministro ainda intimou 
as empresas Twitter Interna-
tional Unlimited Company e 
X Brasil Internet, via edital, já 
que o X encerrou as ativida-
des no Brasil e, atualmente, 
não tem representação legal 
no país. O ministro também 
intimou a Starlink Brazil, em-
presa de tecnologia também 

de propriedade do bilionário 
Elon Musk.

Entenda
Em nota à imprensa, a Ana-

tel diz que a acessibilidade 
dos usuários à rede X des-
respeita a decisão judicial e 
esclarece que teve o apoio 
ativo das prestadoras de te-
lecomunicações e da empresa 
Cloudfare para identificar o 
mecanismo que permitiu o 
desbloqueio da plataforma. 
A agência reguladora ainda 
noticiou possíveis providên-
cias que podem ser adotadas 
para cessar a desobediência 
à ordem judicial. 

“A conduta da rede X de-

Queda de braço en-
tre Poder Judiciário 
e rede social em ano 
eleitoral cria imbró-
glio jurídico no Brasil

O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF) Alexandre de 
Moraes determi-

nou na noite desta quarta-
-feira (18) que a rede social 
X suspenda imediatamente 
o uso de novos acessos pelos 
servidores de internet CDN, 
Cloudflare, Fastly e Edgeuno 
e outros semelhantes, criados 
para burlar a decisão judicial 
de bloqueio da plataforma em 
território nacional, sob pena 
de aplicação de multa diária 
de R$ 5 milhões ao X Brasil e 
ao Twitter.

A determinação de man-
ter a suspensão da rede so-
cial ocorre após a Agência 
Nacional de Telecomunica-
ções (Anatel) notificar nes-
ta quarta-feira a manobra 
que atualizou o aplicativo 
da plataforma X, ocorrida 
nas últimas 24 horas, o que 
possibilitou o amplo acesso 
dos usuários aos serviços da 
plataforma no país, burlando 
o bloqueio determinado pela 
justiça brasileira.

“Não há, portanto, dúvidas 
de que a plataforma X – sob o 
comando direto de Elon Musk 
[proprietário do X] –, nova-
mente, pretende desrespeitar 
o Poder Judiciário brasileiro, 

Moraes acusa o X de manipular informações, jogar contra a democracia e tumultuar as redes sociais

Moraes emite nova ordem ao 
X sob multa de R$ 5 milhões 

monstra intenção deliberada 
de descumprir a ordem do 
STF. Eventuais novas tenta-
tivas de burla ao bloqueio 
merecerão da Agência as 
providências cabíveis”, diz a 
nota da Anatel.

O X está bloqueado no Bra-
sil desde o fim de agosto, 
após uma determinação do 
ministro Alexandre de Mo-
raes. Conforme a decisão, a 
suspensão vale até que a rede 
pague multas e indique um 
representante legal no país.

ANATEL
A Agência Nacional de Tele-

comunicações (Anatel) iden-
tificou o mecanismo que pos-
sibilitou o acesso à rede social 
X, durante a quarta-feira (18).  
“Com o apoio ativo das pres-
tadoras de telecomunicações 
e da empresa Cloudfare, foi 
possível identificar mecanis-
mo que, espera-se, assegure 
o cumprimento da determi-
nação, com o restabelecimen-
to do bloqueio”, informou 
a Anatel em nota divulgada 
nesta quinta-feira (19).

O acesso foi possível após 
uma atualização operacional 
realizada pela rede social que 
trocou o endereço eletrônico 
que foi bloqueado e passou 
a hospedá-lo nos servidores 
da Cloudflare, empresa norte-
-americana especializada na 
segurança de sites. Com isso, 
os mecanismos adotados 
para o bloqueio da rede social 
não conseguiram impedir o 
acesso. A rede está suspen-
sa desde o início deste mês 

Lula socorre aéreas com 
nova Lei do Turismo 

A nova Lei Geral do Turis-
mo, sancionada nesta quar-
ta-feira (18) pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
passa a permitir que empre-
sas aéreas possam acessar, 
por meio de empréstimos 
subsidiados, recursos do 
Fundo Nacional de Aviação 
Civil (FNAC), que somam 
cerca de R$ 8 bilhões. Os 
recursos servirão para am-
pliação e renovação da frota 
e para custear o querosene 
de avião nos estados da 
Amazônia Legal. 

Discutidas há cerca de duas 
décadas, as mudanças na lei 
do turismo foram aprovadas 
no fim do mês passado no 
Congresso Nacional, com 
novas regras e incentivos 
para a expansão do setor 
no Brasil, que responde por 
cerca de 7% da economia do 
país, medida pelo Produto 
Interno Bruto (PIB).

“É preciso que a gente 
crie condições para que as 
pessoas das camadas mais 
baixas tenham o direito de 
viajar. E cabe ao Estado ga-
rantir condições de trans-
porte, de estradas, preços 
competitivos”, afirmou o 
presidente Lula, durante a 
cerimônia de sanção, no Pa-
lácio do Planalto. 

Segundo ele, a aprovação 

da lei é uma oportunidade 
de fazer do turismo uma 
indústria poderosa. “Não 
apenas na perspectiva do 
turismo de fora para dentro, 
que é muito importante por-
que é dólar, mas o turismo 
interno. Nós temos uma po-
pulação de 213 milhões de  
habitantes”, acrescentou.

De janeiro a julho de 2024, 
segundo dados do Ministé-
rio do Turismo, da Agência 
Brasileira de Promoção In-

ternacional do Turismo (Em-
bratur) e da Polícia Federal, 
mais de 4 milhões de estran-
geiros estiveram no Brasil. O 
número representa 10,4% a 
mais do que no mesmo pe-
ríodo de 2023 e 1,9% acima 
de 2019. Nos sete primeiros 
meses de 2024, conforme 
o Banco Central, os gastos 
dos visitantes internacionais 
somaram R$ 23,7 bilhões, 
quase R$ 1 bilhão a mais que 
no mesmo período de 2023.

EM BRASÍLIA

Lula disse que é papel do Governo impulsionar o setor por meio de 
incentivo

Cidade está consolidado no 
segundo turno, aponta pesquisa 

Pesquisa divulgada nesta quin-
ta-feira, 19, pelo Instituto Direto 
ao Ponto, confirma a tendência 
apresentada pelos últimos oito 
estudos sobre as eleições para a 
Prefeitura de Manaus. Em fran-
co crescimento, o candidato do 
União Brasil, Roberto Cidade, 
está consolidado, isoladamente, 
na segunda posição e garante 
seu lugar no segundo turno.

Pela sondagem, Cidade apa-
rece com 21,7% das intenções 
de voto no cenário estimula-
do (quando são apresentados 
pelo pesquisador o nome e 
a foto dos candidatos), bem 
distanciado do terceiro coloca-
do Amom Mandel (Cidadania), 
que obteve apenas 14,5%.

Comparado ao último estudo 
do Direto ao Ponto, em agosto, 
quando apareceu com 18,5% 

das intenções de voto, o can-
didato do União Brasil teve um 
crescimento de 3,2 pontos per-
centuais. David Almeida (Avante) 
teve variação negativa de 31,6% 
para 31,3% e o candidato do 
Cidadania teve queda de 3,4 
pontos percentuais.

Conforme o Direto ao Ponto, 
Roberto Cidade cresceu 11,3% 
entre a primeira pesquisa rea-
lizada em novembro de 2023, 
quando o candidato ainda não 
havia anunciado que iria con-
correr o pleito de 2024, e a 
desta quinta.

Esta é a quarta pesquisa elei-
toral divulgada só nesta sema-
na, apontando Roberto Cida-
de e o prefeito David Almeida 
(Avante) no segundo turno. 
Agora, já são oito estudos con-
secutivos, de sete diferentes 

institutos de pesquisa — Dire-
to ao Ponto Pesquisas, Eficaz, 
Futura, Perspectiva, Pontual, 
Quaest e Veritá — que indicam 
a consolidação e tendência do 
eleitorado de Manaus.

Espontânea
O estudo eleitoral confirmou 

também o crescimento de Ro-
berto Cidade no cenário espon-
tâneo e o segundo lugar isolado, 
quando o pesquisador não apre-
senta nome, foto e nem partido 
dos candidatos.

O presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do Ama-
zonas (Aleam) somou 14,3% na 
preferência dos manauaras.

Na sondagem realizada em 
agosto pelo instituto, Cidade 
apareceu no terceiro lugar com 
8,3%. No intervalo entre os dois 
estudos, o líder da coligação 
“Manaus Merece Mais” cresceu 
6 pontos percentuais.

Dados
O Direto ao Ponto Pesquisas 

entrevistou presencialmente 1 
mil eleitores de Manaus, nas seis 
zonas eleitorais da capital, entre 
os dias 10 e 14 de setembro.

O levantamento foi regis-
trado no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) sob o número 
AM-01274/2024. A margem de 
erro da pesquisa é de 3 pontos 
percentuais, com um grau de 
confiança de 95,5%.

ELEIÇÕES 2024

Roberto Cidade é o candidato que mais cresceu entre os meses de agosto 
e setembro

por determinação do ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Alexandre de Moraes.

SUSPEITAS  
Usuários relataram ter con-

seguido acessar a plataforma 
de forma livre, sem acesso por 
meio de aplicativos de Virtual 
Private Network (VPN), me-
canismo usado para burlar a 
suspensão. A Anatel disse que, 
com a identificação, espera 
assegurar o cumprimento da 
decisão judicial.

A Associação Brasileira de 
Provedores de Internet e Tele-
comunicações (Abrint) infor-
mou em nota, nessa quarta, 
que a rede X trocou o endereço 
eletrônico que foi bloqueado e 
passou a hospedá-lo nos ser-
vidores da Cloudflare, empre-
sa norte-americana especiali-
zada na segurança de sites.

“Diferente do sistema ante-
rior, que utilizava IPs especí-
ficos e passíveis de bloqueio, 
a nova estrutura baseada no 
Cloudflare compartilha IPs 
com outros serviços legíti-
mos, como bancos e grandes 
plataformas de internet”, dis-
se a Abrint.

Segundo a Anatel, a medida 
foi tomada com objetivo de 
burlar a suspensão determi-
nada pela Justiça. 

“A conduta da rede X de-
monstra intenção deliberada 
de descumprir a ordem do 
STF. Eventuais novas tenta-
tivas de burla ao bloqueio 
merecerão da Agência as 
providências cabíveis”, disse 
o órgão regulador.
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portante para que o governo 
alcance os objetivos fiscais, 
como a meta de zerar o déficit 
das contas públicas – quan-
do os gastos estão em linha 
com o que entra no caixa do 
Tesouro Nacional.

No entanto, ainda que o 
governo esteja tendo sucesso 
em elevar a receita, o aumen-
to desenfreado da despesa 
o impediu de traduzir a alta 
arrecadação no atingimento 

da meta fiscal, o que preocupa 
os agentes de mercado com 
relação à responsabilidade fis-
cal do Executivo.

Dentre os principais gastos, 
a maior fatia são de des-
pesas obrigatórias que têm 
tido crescimento acima do 
previsto, em especial com a 
Previdência Social.

Só com o pagamento do 
Benefício de Prestação Con-
tinuada (BPC) subiu R$ 6,4 

bilhões em relação ao segun-
do bimestre. Já os benefícios 
previdenciários tiveram au-
mento de R$ 4,9 bilhões aos 
cofres públicos.

Por isso, no último relatório 
bimestral, o governo foi obri-
gado a bloquear e contingen-
ciar R$ 15 bilhões dos ministé-
rios e emendas parlamentares 
para manter a higidez das 
contas públicas.

No começo do mês, o se-

Economia

No acumulado de ja-
neiro a agosto deste 
ano, a arrecadação fe-
deral alcançou o valor 
de R$ 1,731 trilhão

A arrecadação federal 
bateu novo recorde 
para agosto, alcan-
çando R$ 201,622 bi-

lhões no mês, segundo dados 
da Receita Federal divulgados 
nesta quinta-feira (19). O nú-
mero representa um acrésci-
mo real (descontada a alta da 
inflação no período) de 11,95% 
em relação a agosto de 2023.

No acumulado de janeiro a 
agosto deste ano, a arrecada-
ção federal alcançou o valor de 
R$ 1,731 trilhão. Os números 
representam o melhor desem-
penho arrecadatório da série 
histórica iniciada pela Receita 
em 1995, tanto para o mês de 
agosto quanto para o período.

Segundo o Fisco, a eleva-
ção foi puxada pela aceleração 
do emprego e recolhimento 
de impostos previdenciários 
e PIS/PASEP, retorno da tri-
butação do PIS/Cofins sobre 
combustíveis, pela tributação 
dos fundos exclusivos e pela 
atualização de bens e direitos 
no exterior.

Além disso, a pasta também 
contabilizou a volta do reco-
lhimento de tributos no Rio 
Grande do Sul, que haviam 
sido paralisado pela calami-
dade pública que atingiu o 
estado em maio.

Meta fiscal
A arrecadação federal é im-

Arrecadação federal é importante 
para que o governo alcance os 
objetivos fiscais, como a meta de 
zerar o déficit das contas públicas

Arrecadação atinge R$ 201,6 bi em agosto, 
mais um recorde para o mês em 30 anos

cretário do Tesouro, Rogério 
Ceron, também pontuou que 
na próxima análise, que deve 
ocorrer até a semana que 
vem, pode vir uma “pres-
são adicional” da Previdência 
que pode gerar um novo 
bloqueio. De acordo com 
ele, um contingenciamento 
também será analisado se 
houver necessidade.

A equipe econômica tam-
bém já projetou um rombo 
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Distância entre juro brasileiro e americano 
sobe pela 1ª vez em mais de 2 anos

Após a Superquarta, com 
corte de juro pelo Federal 
Reserve (Fed) e elevação da 
Selic pelo Banco Central (BC), 
o diferencial entre as taxas 
americana e brasileira voltou 
a subir após mais de dois 
anos. A última elevação havia 
ocorrido em agosto de 2022, 
quando o BC brasileiro fixou 
a Selic em 13,75%.

A partir daquele momento, a 
Selic permaneceu intocada por 
um ano, até agosto de 2023, e 
então passou a cair. Já a taxa 
americana só subiu, saindo de 
2% a 2,25% para 5,25% a 5,5%. 
Desta maneira, o diferencial 
entre as taxas só caiu.

O principal efeito da ele-
vação do diferencial, segun-
do economistas, deve ser a 
apreciação do câmbio do país 
e consequente alívio para a 
inflação. Isso acontece por-
que a taxa mais elevada no 
Brasil deve atrair divisas para 
ativos de renda fixa no país.

“O Banco Central vinha re-
clamado que o câmbio des-
valorizou muito e acabou 
puxando a inflação, já que 
assim há mais exportação e 
menor poder para importar. 
A expectativa é de que o real 
fique mais valorizado”, afirma 
Gustavo Cruz, estrategista-
-chefe da RB Investimentos.

Na abertura dos mercados 
nesta quinta-feira (19), horas 
após as decisões das auto-

ridades monetárias, o dólar 
recuava mais de 1% frente 
ao real.

Economista-chefe MB As-
sociados, Sérgio Vale reitera 
que, em geral, o aumento 
no diferencial de juros leva a 
uma queda do câmbio, mas 
acredita que no cenário fiscal 
atual esta redução pode ficar 
“limitada”. “Isso significa que 
o câmbio ainda tende a se 
manter na casa dos R$ 5,40, 
acima do patamar de início 
de ano”, disse.

Por outro lado, a alta da 
Selic fatalmente deve levar 
investimentos de pessoa fí-
sica para ativos de renda 

fixa do país — enxugando 
investimentos produtivos e 
impactando negativamente 
a Bolsa. Para Cruz, porém, 
o diferencial mais elevado 
pode “aliviar” este efeito.

“O fluxo de investimen-
to externo talvez aumente, 
isso porque há menos for-
ça atraindo o dinheiro para 
o mercado americano, seja 
para renda fixa ou para a 
Bolsa. Isso pode aliviar um 
pouco o impacto negativo 
na bolsa daqui. Mas é fato 
que, para pessoa física e fun-
dos de pensão, fará mais 
sentido investir em renda  
fixa”, completou.

CORTE DE JUROS NOS EUA

Juro mais alto no Brasil prejudica investimentos produtivos, mas elevação 
no diferencial pode ajudar câmbio e inflação

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação
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Conab corta estimativa de safra de 
café do Brasil e vê queda ante 2023

A safra de café do Brasil 
de 2024, já colhida, foi es-
timada nesta quinta-feira 
(18) em 54,79 milhões de 
sacas de 60 kg, com um cor-
te de 6,8% na comparação 
com a previsão anterior, 
por conta de condições cli-
máticas adversas, informou 
a Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab).

Com a revisão, agora a 
Conab passa a ver uma 
redução de 0,5% na safra 
do maior produtor e ex-
portador global de café 
em relação a 2023. A esta-

tal apontou produtivida-
de média de 28,8 sacas/
hectare, 1,9% abaixo do 
ano passado.

“O início da atual safra 
indicava um novo cresci-
mento na colheita, con-
siderando a situação das 
lavouras na época e o ciclo 
de alta bienalidade”, disse 
a Conab.

“No entanto, as condi-
ções climáticas adversas, 
como: estiagens, chuvas 
esparsas e mal distribuí-
das, juntamente com altas 
temperaturas durante as 

fases de desenvolvimen-
to dos frutos, reduziram 
as produtividades previs-
tas inicialmente”, afirmou 
o relatório.

A Conab reduziu as previ-
sões para as safras de café 
arábica, principal espécie 
produzida no Brasil, para 
39,59 milhões de sacas, 
ante 42,1 milhões de sacas 
na projeção anterior.

Ainda assim, o Brasil ainda 
colheu uma safra de ará-
bica 1,7% maior do que a 
registrada na temporada 
passada, em meio ao ciclo 
bienal de alta da espécie, 
que alterna anos de maior e 
menor produtividade. Isso 
foi possível por conta de um 
aumento da área plantada.

Mas colheita de arábica fi-
cou 6% abaixo da projeção 
de maio, segundo números 
da Conab.

Já a safra de café cané-
fora, que envolve as varie-
dades robusta e conilon, 
foi estimada em 15,2 mi-
lhões de sacas, aproxima-
damente 9% abaixo da 
previsão anterior.

Na comparação com 
2023, a queda foi de 6%.

A safra recuou apesar de 
um ligeiro aumento na área 
total de café em produção 
em 2024, estimada em 1,9 
milhão de hectares, contra 
1,87 milhão em 2023.

54,79 MILÕES DE SACAS

A Conab reduziu as previsões para as safras de café arábica, principal 
espécie produzida no Brasil, para 39,59 milhões de sacas
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COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

450,77
133.122,67

-0,47%
133.122,67

VENDADólar
Variação
- 0,70%

6,054

6,055

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
- 0,22%

de R$ 32,6 bilhões (0,3% 
do PIB) no último relatório, 
estourando a margem de 
tolerância para atingimento 
da meta – que pode ser no 
máximo em 0,25% para mais 
ou para menos.

Para evitar que o cenário 
se repita em 2025, o governo 
planeja uma tesourada de R$ 
25,9 bilhões mirando Previ-
dência, Bolsa Família, Proagro 
e Seguro Defeso.



Caso aumenta tensão 
no Oriente Médio e 
risco de escalada no 
conflito entre Hez-
bollah e Israel

Ao menos 38 in-
tegrantes do He-
zbollah foram 
mortos desde a 

tarde de terça-feira (17), 
segundo informações da 

O Ministério da Saúde do Líbano disse que 37 pessoas faleceram nos ataques e não faz distinção entre civis e combatentes

Venezuela 
anuncia que 
pedirá prisão de 
Milei e Argentina 
responde: “não 
temos medo”

CRISE DIPLOMÁTICA

O Ministério Público da Ve-
nezuela anunciou esta semana 
que pedirá a prisão de Javier 
Milei, da irmã e secretária geral 
do presidente argentino, Karina 
Milei e da ministra argentina da 
Segurança, Patricia Bullrich, pelo 
entrega aos Estados Unidos de 
uma aeronave da Emtrasur, em-
presa estatal venezuelana.

Em um pronunciamento, o 
promotor do Ministério Públi-
co venezuelano, Tarek William 
Saab, disse que o organismo 
designou dois promotores para 
darem início aos processos para 
a emissão das ordens de pri-
são, pela confiscação e envio 
do Boeing 747 para os EUA, que 
acabou destruindo a aeronave, 
em fevereiro deste ano.

Os EUA alegavam que o Boeing 
tinha pertencido previamen-
te à empresa iraniana Mahan 
Air, companhia aérea alvo de 
sanções por supostas ligações 
com a Força Quds da Guarda 
Revolucionária Iraniana, que o 
Departamento de Justiça norte-
-americano qualifica como “or-
ganização terrorista”.

Na ocasião, a Venezuela acu-
sou, a Argentina e os Estados 
Unidos promoveram um “roubo 
descarado” da aeronave. Como 
resposta, proibiu que aviões de 
companhias argentinas sobre-
voassem seu espaço aéreo.

Saab também disse que uma 
investigação sobre a suposta 
violação de direitos humanos 
na Argentina será iniciada. 

Resposta argentina
A chancelaria argentina disse, 

em comunicado, repudiar as or-
dens de prisão e que a entrega 
do avião se deveu a uma de-
cisão judicial. “O mencionado 
caso foi decidido pelo Poder 
Judiciário, poder independente 
sobre o qual o Executivo não 
pode nem deve ter influência 
nenhuma, aplicando um acordo 
internacional”, expressou.

Ao menos 38 integrantes do Hezbollah 
foram mortos desde terça (17), diz grupo

organização libanesa. Este 
é o período mais mortal 
para o grupo desde o iní-
cio da guerra entre Israel e 
Hamas, em 7 de outubro.

O grupo apoiado pelo 
Irã não forneceu detalhes 
específicos sobre as cir-
cunstâncias das mortes, 
se foram causadas pelas 
explosões dos dispositi-
vos de comunicação ou 
se ocorreram em campo 
de batalha.

Mas, segundo dados 

do Ministério da Saúde 
do Líbano, que anunciou 
cinco mortes em campos 
de batalha desde terça 
– não relacionadas com 
os ataques por meio de 
dispositivos e indicando 
normalmente a morte 
de combatentes do Hez-
bollah –, isso aponta para 
um total de 33 mortos nas 
explosões de dispositivos 
de comunicação.

Não houve confirmação 
oficial do número de com-

batentes do Hezbollah 
mortos nas explosões de 
pagers e walkie-talkies.

O Ministério da Saúde 
do Líbano disse que 37 
pessoas faleceram nos 
ataques e não faz distin-
ção entre civis e comba-
tentes.

O ministro da saúde, Fi-
rass Abiad, afirmou nesta 
quinta-feira (19) que 25 
pessoas foram mortas e 
608 ficaram feridas nas ex-
plosões de walkie-talkies 

na quarta-feira (18), e o 
Ministério estimou em 12 
o número de mortos nas 
explosões de pagers de 
terça.

A apuração revelou que 
Israel esteve por trás do 
ataque que fez com que 
milhares de pagers per-
tencentes a integrantes 
do Hezbollah explodis-
sem simultaneamente no 
Líbano. Militares israe-
lenses não comentaram 
sobre as explosões.

Ministro garante recursos 
contra estiagem e queimadas

O governo federal vai garantir 
todos os recursos financeiros ne-
cessários para o combate aos in-
cêndios e à estiagem que atinge 
quase todos os estados, afirmou 
nesta quinta-feira (19) o ministro 
da Integração e Desenvolvimen-
to Regional, Waldez Góes.

Em entrevista ao Bom Dia, 
Ministro, Goés disse que o go-
verno está com liberdade para 
apoiar estados, Distrito Federal 
e municípios porque as despe-
sas para combater os efeitos da 
emergência climática e ambien-
tal foram excluídas do atual teto 
de gastos. 

“Esses recursos inicialmente 
são para a Amazônia e o Pan-
tanal. Terá uma outra MP [me-
dida provisória] para as outras 
regiões, e não foi a primeira 
e nem será a última. Quanto 
à necessidade para o Amazo-
nas e a Amazônia de recursos 
orçamentários financeiros para 
responder ao problema de es-
tiagem e atender às pessoas, o 
presidente Lula está garantindo”, 
destacou.

Nesta semana, o governo 

anunciou R$ 514 milhões de 
crédito extraordinário para com-
bater os incêndios florestais e o 
ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Flávio Dino, autori-
zou a União a emitir créditos fora 
dos limites fiscais estabelecidos 
pelo teto de gastos. 

O ministro lembrou que é pre-
ciso que os estados e municípios 
aprovem planos de ação para 
que tenham acesso aos recursos.  

“Não faltou recurso para o 
Rio Grande do Sul e não faltará 
também para a Amazônia, para 

o Pantanal e para o Cerrado. 
Já aprovei vários planos para o 
Mato Grosso do Sul, estamos 
agora aprovando plano para 
Goiás, para o Mato Grosso, como 
temos feito às demais regiões”, 
completou.

Governadores
Góes lembrou que essa é a 

maior seca que o país viveu 
nos últimos 75 anos e que as 
mudanças climáticas agravam 
a situação 

Na tarde desta quinta-feira, o 
ministro se reúne com outros mi-
nistros e com os governadores 
do Centro-Oeste e da Amazônia 
Legal para discutir a situação 
dessas regiões.

“Essa reunião é muito impor-
tante porque ela vai organizar 
melhor a sinergia entre o gover-
no federal e os governos estadu-
ais, e também a interlocução que 
o presidente Lula tem feito com 
o Congresso brasileiro, que, logi-
camente, aprova medidas para 
que a resposta dos governos 
estaduais e do governo brasileiro 
seja mais ágil”.

RECURSOS PARA A AMAZÔNIA E O PANTANAL

Ministro da Integração e Desen-
volvimento Regional, Waldez Góes
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Escola brasileira está entre as três 
melhores do mundo

A Escola Estadual Deputado 
Pedro Costa, localizada na Vila 
Isolina Mazzei, zona leste da cida-
de de São Paulo, está entre as três 
finalistas de uma das categorias 
dos Prêmios Melhores Escolas 
do Mundo, em inglês, World’s 
Best School Prizes, em 2024. A 
escola é pioneira em programas 
de xadrez, atletismo e ginástica 
artística.

O Projeto Xadrez, iniciado pelo 
professor Leonardo Alcântara, 
usa o jogo como ferramenta para 
aprimorar habilidades cognitivas 
e de interação social, ensinando 
os alunos a pensarem no futuro 
e considerarem as consequên-
cias de suas ações tanto dentro 
quanto fora do tabuleiro. Da 
mesma forma, os programas de 
atletismo e ginástica artística, in-
troduzidos pelo professor Luiz 
Fernando Junqueira, visam não 
apenas o desenvolvimento físico, 
mas também a construção de 
resiliência e trabalho em equipe.

Segundo a organização do 
prêmio, esses programas têm 
demonstrado sucesso, eviden-
ciado pelo aumento da participa-

ção dos alunos em campeonatos 
nacionais e pela maior coesão co-
munitária. Pais e organizações lo-
cais estão envolvidos ativamente, 
apoiando não apenas com a pre-
sença, mas também participando 
de eventos e workshops, o que 
mostra o impacto das iniciativas 
da escola na comunidade local.

A escola concorre na catego-
ria Colaboração Comunitária e 
poderá ganhar 10 mil dólares, o 
equivalente à cerca de R$ 55 mil. 
As demais finalistas na categoria 
são o Colegio María de Guadalu-
pe, da Argentina, e Community 

School Salomé Ureña, dos Esta-
dos Unidos.

Prêmio
A premiação foi fundada pela 

T4 Education, com apoio da 
Fundação Lemann, Accenture 
e American Express, em 2022, 
para dar visibilidade a esco-
las que podem compartilhar 
suas melhores práticas em todo 
mundo. O prêmio tem cinco ca-
tegorias: Colaboração Comuni-
tária, Ação Ambiental, Inovação, 
Superação de Adversidades e 
Apoio a Vidas Saudáveis.

XADREZ

Unidade é pioneira em programas de xadrez, atletismo e ginástica
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Cultura
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Documentário sobre 
lenda amazônica e 
mostra de curtas se-
rão exibidos no Cine 
Teatro Guarany

Nesta semana, o 
Cine Teatro Gua-
rany apresenta 
duas exibições 

que prometem atrair 
amantes do cinema e da 
cultura regional. A primei-
ra delas acontece na sexta-
-feira (20/09), às 18h30, 
com a exibição do do-
cumentário “A Lenda do 
Anselmo: O Encantado do 
Rio Maués-Açu”, dirigido 
por Amino Vasconcelos. 
Já no sábado (21/09), o 
Cineclube de Arte rece-
be a mostra “Medrosos 
Anônimos e Outros Cur-
tas da Lei Paulo Gustavo 
de Cinema”, das 18h30 
às 20h, também no Cine  
Teatro Guarany. 

“A Lenda do Anselmo: O 
Encantado do Rio Maués-
-Açu” teve seu lançamento 
em agosto e já soma mais 
de 42 mil visualizações no 
YouTube. O documentá-
rio resgata a história de 
Anselmo, uma figura mí-
tica da cidade de Maués, 
no Amazonas, pouco co-
nhecida pelas gerações  
mais jovens. 

Amino Vasconcelos, di-
retor da obra e também 
músico e compositor, 
compartilha a importân-
cia desse projeto: “O do-
cumentário traz de volta 
uma lenda que os mais 
antigos conhecem bem, 
mas que hoje é pouco 
falada. Queremos mantê-
-la viva, não só para o 
público local, mas para 
o mundo todo”, justifica. 
O filme, com classificação 
indicativa livre, será exibi-
do das 18h30 às 19h30, e 
a entrada é gratuita.

O diretor realçou sua 
felicidade em poder falar 
sobre a figura mítica de 
Anselmo por meio do seu 
projeto, fazendo com que 
novas gerações também 
conheçam sua história. “É 
uma grande alegria poder 

O documentário resgata a história de Anselmo, uma figura mítica da cidade de Maués, no Amazonas

Histórias de paixão e resistência pelas artes 
DIVULGAÇÃO

A trajetória de duas atrizes renomadas atuantes e o papel da Fetam no fortalecimento do cenário Teatral são destaques

O Dia Nacional do Te-
atro é comemorado nesta 
quinta-feira (19/09), uma 
data representativa para ce-
lebrar o impacto do teatro 
na cultura e na sociedade, 
especialmente na cidade de 
Manaus. Os espaços cultu-
rais mantidos pelo Gover-
no do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, sempre 
foram cenários de grandes 
produções teatrais, o que 
pode ser comprovado no 
Festival de Teatro da Ama-
zônia, que tem início na 
próxima semana.

Durante esse evento, os 
locais são ocupados por 

DIA NACIONAL DO TEATRO

Cineclube de Arte apresenta sessões 
em dois dias neste fim de semana

eternizar essa história por 
meio do documentário e 
compartilhar com um pú-
blico mais amplo”, come-
mora.

A exibição desta sexta-
-feira é uma oportunidade 
para o público manaua-
ra conhecer mais sobre 
o folclore e as tradições 
de Maués, promovendo 
a cultura amazônica e in-
centivando o resgate de 
histórias locais. “Convi-
damos todos para estar 
conosco e vivenciar essa 
narrativa tão rica”, com-
pletou Amino.

‘Medrosos Anônimos’
Além do documentário 

de Amino, o Cineclube de 
Arte seguirá sua progra-
mação no sábado (21/09), 
com a exibição da mostra 
“Medrosos Anônimos e 
Outros Curtas da Lei Paulo 
Gustavo de Cinema”, das 
18h30 às 20h, também no 
Cine Teatro Guarany. 

O evento é voltado para 
maiores de 12 anos e con-
tará com curtas de di-
versos diretores. Entre os 
curtas que serão exibidos 
estão “Medrosos Anôni-
mos”, dirigido por Ramo-

niel Gomes, que explora o 
medo de forma poética e 
divertida, e “Agatha”, de 
Doug Henrique, um dra-
ma sensível que trata de 
relações familiares. 

Outros destaques in-
cluem “FlorZinha”, de Z 
Leão, e “Sementes da Sa-
bedoria”, de Adria Vas-
concelos, curtas que va-
riam em temática, mas 
compartilham a qualidade 
e a diversidade da produ-
ção cinematográfica local.

As sessões são uma 
excelente oportunidade 
para quem deseja apoiar 

o cinema independente 
e se aproximar das his-
tórias e narrativas ama-
zônicas, tanto através das 
lendas do passado, como 
no caso do documentário 
de Anselmo, quanto nas 
questões contemporâne-
as abordadas pelos cine-
astas regionais. 

Com essa rica progra-
mação, o Cineclube rea-
firma seu compromisso de 
promover a produção au-
diovisual independente e 
o cinema como ferramen-
ta de preservação cultural 
e conscientização.

uma rica programação que 
abrange debates, oficinas, 
vivências, vitrines de livros, 
rodadas de negócios e expo-
sições, ampliando o acesso 
à cultura e fortalecendo a 
produção teatral local, além 
de ser uma oportunidade de 
integração e formação para 
os profissionais da área.

O Festival de Teatro da 
Amazônia (FTA) desempe-
nha um papel essencial nesse 
contexto, proporcionando a 
valorização das artes cêni-
cas, dando visibilidade aos 
artistas locais e gerando 
renda para o setor cultural.

De acordo com Cléber 
Ferreira, ator e presidente 

da Federação de Teatro do 
Amazonas (Fetam), ingressar 
na carreira teatral envolve 
uma combinação de estudo, 
prática e muita dedicação. 
As pessoas que se interes-
sam pela área podem optar 
por cursos livres, formação 
acadêmica em artes cênicas 
e participar de oficinas e 
grupos teatrais.

“É essencial aproveitar as 
oportunidades para viven-
ciar e se desenvolver na prá-
tica teatral. Estar em conta-
to constante com diferentes 
expressões e metodologias 
também é fundamental para 
o crescimento profissional”, 
enfatiza.

DIVULGAÇÃO

Tim Burton 
retorna para 
a direção 
da segunda 
temporada

“WANDINHA”

A colaboração entre Tim Bur-
ton e Jenna Ortega deve pros-
seguir. Conforme os criadores 
de “Wandinha”, Al Gough e 
Miles Millar, Burton, que recen-
temente dirigiu a jovem atriz 
em “Os Fantasmas Ainda se 
Divertem: Beetlejuice Beetle-
juice”, deve retornar à direção 
da série da Netflix.

Na primeira temporada de 
“Wandinha”, Burton dirigiu qua-
tro dos oito episódios. Segundo a 
dupla de criação, o mesmo deve 
acontecer para o segundo ano. 
“Ele vai dirigir quatro episódios. 
Vai fazer metade da temporada, 
como fez na primeira tempora-
da”, contou Gough ao Collider.

Continuou: “Ele [Burton] re-
almente ama a série, gosta de 
fazê-lo e de trabalhar com Jen-
na [Ortega], e isso é fantástico. 
Acredite, estamos entusiasma-
dos porque, assim como você, eu 
pensei que ele diria, ‘Já fiz minha 
parte, agora vou embora.’ Mas 
não, ele não fez isso.”

Como anunciado anterior-
mente, a produção da segunda 
temporada de “Wandinha” será a 
maior série já realizada na Irlanda.

“Wandinha” é um grande 
sucesso da Netflix, com mais 
de 250 milhões de visualiza-
ções e quatro prêmios Emmy. A 
primeira temporada, composta 
por oito episódios, acompanha 
Wandinha Addams, interpreta-
da por Ortega, em sua vida na 
escola Nunca Mais.

A segunda temporada de 
“Wandinha” ainda não conta 
com previsão de estreia.

Jenna Ortega como Wandinha na 
série da Netflix 
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Esportes

Amazonas chega aos 
39 pontos e ocupa a 
9ª colocação, mas a 
quatro pontos do G-4

Com gol marcado 
nos acréscimos do 
segundo tempo, o 
Amazonas venceu 

o Operário-PR por 2 a 1, 
nesta quarta-feira (18), na 
Arena da Amazônia, pela 27ª 
rodada da Série B. Vitória 
que faz o time amazonense 
chegar ao sétimo jogo de 
invencibilidade na competi-
ção. Sassá, de pênalti, abriu 
o placar e Vinicius Mingotti 
empatou ainda no primeiro 
tempo. Mas Matheus Serafim 
decretou a vitória aos 47 da 
segunda etapa.

Com a vitória, o Amazo-
nas chega aos 39 pontos e 
ocupa momentaneamente a 
9ª colocação na tabela de 
classificação da Série B. Já 
o Operário-PR fica na 12ª 
colocação, com 36 pontos.

Maior sequência invicta 
da Série B

Com a vitória por 2 a 1 
sobre o Operário-PR, o Ama-
zonas chegou ao seu sétimo 
jogo sem perder, a maior 
sequência invicta da Série 
B. Agora são quatro vitórias 
e três empates nos últimos 
sete jogos.

Primeiro tempo
A partida começou com o 

Amazonas tomando a inicia-
tivo, principalmente pela es-
querda com Raphael Serafim. 
E em uma dessas jogadas, aos 
sete minutos, ele foi derru-
bado dentro da área. Após 
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Gaules aparece em lista dos brasileiros 
mais influentes da América Latina

Ricciardo minimiza possível saída da RB após 
Singapura: “Sei como esse esporte funciona”

Streamer é uma das principais per-
sonalidades de eSports no Brasil e 
foi eleito pela Bloomberg

Ricciardo está focado em conseguir 
vaga no grid para 2025

O streamer e empresá-
rio Alexandre Borba, mais 
conhecido como Gaules, 
foi eleito pela Bloomberg 
como um dos brasileiros 
mais influentes da América 
Latina em 2024.

Sendo um dos principais 
nomes no cenário de eSports 
do Brasil, Gaules foi o strea-
mer mais assistido do mundo 
no primeiro trimestre deste 
ano, segundo dados divul-
gados pelo Stream Charts.

“Ser reconhecido entre as 
500 pessoas mais influentes 
da América Latina é algo que 
me deixa muito honrado. 
O que mais me motiva é 
saber que esse reconhe-
cimento vem do impacto 
positivo que a comunida-
de de fãs tem criado ao 
longo dos anos. Sempre 
acreditei que, além de nos 
divertirmos juntos, pode-
mos usar nossa voz para 
transformar vidas, promo-
ver conversas importantes e 
construir algo maior. Esse é 
um prêmio para todos nós 
que fazemos parte dessa 
jornada”, comenta Gaules.

Em 2018, Alexandre co-
meçou a streamar jogos e 
conquistou lugar de desta-

O futuro de Daniel Ricciar-
do na Fórmula 1 entrou em 
pauta durante as entrevistas 
para o Grande Prêmio de 
Singapura. Após o ex-piloto 
Ralf Schumacher revelar que 
a etapa em Marina Bay deve 
ser a última do australiano 
pela RB, o piloto foi ques-
tionado sobre a possibili-
dade de perder a vaga para 
Liam Lawson e não mostrou  
muita preocupação.

Ricciardo disse que sabe 
como as coisas funcionam 
na Fórmula 1 e se mostrou 
focado em conseguir uma 
vaga no grid para o no ano 
vem. No momento, restam 
apenas duas vagas abertas 
para 2025, uma justamente 
na RB e outra na Sauber.

“Minha primeira expecta-
tiva é para o próximo ano, 
portanto, é onde estou no 
momento”, disse Ricciardo. 
“Claro que não posso dar 
muitos detalhes, mas em 
termos de contrato, sim, 
nossas datas praticamente 
se encaixam nessa janela de 
agora. Então, basicamente, 
estou à espera de um sim 
ou um não para 2025”.

“Estou ciente de algumas 
conversas e especulações 

eSPORTS FÓRMULA 1

que no cenário esportivo. 
Com milhões de seguido-
res, ele tornou-se uma fi-
gura essencial não apenas 
no mundo dos jogos, mas 
também na promoção de 
debates relevantes, como 
saúde mental e responsa-
bilidade social.

Atualmente, Gaules está 

sobre o resto da tempo-
rada, mas sobre isso [ser 
substituído após Singapu-
ra], no momento, não sei”, 
acrescentou. “A decisão 
que espero, então, é para o 
ano que vem. Mas sabemos 
como esse esporte funciona. 
As pessoas nunca passaram 
por uma temporada antes, 
então, certa forma, não é ne-
nhuma novidade. Então não 
quero dizer que é 100%, vou 
apostar minha casa nisso. 
Estou aqui há muito tempo”.

De acordo com Ralf Schu-
macher, uma cláusula no 
contrato de Lawson obriga 
sua presença em pelo menos 

entre os cinco canais com 
mais assinantes no mundo.

Neste ano, o streamer 
ingressou no futebol de 7, 
sendo um dos dois times 
convidados para represen-
tar o Brasil na Copa do 
Mundo da Kings League. A 
g3x FC, equipe de Gaules, 
foi vice-campeã do torneio.

cinco GPs da atual tempo-
rada. Caso contrário, a Red 
Bull corre o risco de perdê-lo 
para o ano que vem. Recen-
temente, o consultor da RBR 
Helmut Markou comentou 
sobre o futuro de Lawson e 
garantiu que ele estará no 
grid em 2025.

Ricciardo voltou ao grid da 
F1 no ano passado após a 
demissão de Nyck de Vries 
da então AlphaTauri. O ex-
periente piloto, no entanto, 
não tem conseguido bons 
resultados e vem sendo 
constantemente supera-
do pelo companheiro Yuki 
Tsunoda.

Amazonas vence o Operário-PR e 
chega ao 7º jogo de invencibilidade

revisão no VAR, o árbitro 
marcou pênalti. Sassá cobrou 
e abriu o placar. Depois do 
gol, o Operário passou a to-
mar conta das ações e teve 
boa chance em chute de Neto 
Paraíba, mas goleiro Marcão 
fez grande defesa.

Logo após a parada mé-
dica, o Amazonas voltou 
melhor, com Serafim pela 
esquerda. Mas em uma jo-
gada rápida, Pará recebeu 
na esquerda e cruzou na 
medida para Vinícius Min-
gotti, livre na pequena área, 
que chuta forte rasteiro para 
tirar do goleiro Marcão: 1 a 
1. Depois o Amazonas che-

gou a ter uma chance, em 
um chute de Matheus Sera-
fim, defendido pelo goleiro 
Gabriel Mesquita. E, aos 44, 
em cobrança de escanteio, 
Mesquita defendeu cabeça-
da de Jiménez e Godói tirou 
em cima da linha do chute 
de Barros após rebote.

Segundo tempo
Na volta do intervalo, o 

Amazonas tentou pressionar 
mais, mas quem teve a pri-
meira chance foi o Operário, 
com Boschilia, que recebe 
livre, mas perde o tempo 
da bola e chuta para fora. 
A resposta do Amazonas 

só veio aos 21, com Ênio, 
que fez grande jogada pela 
direita e bateu forte, mas 
ficou na defesa do goleiro 
Gabriel Mesquita. A situação 
ficou mais confortável para 
os donos da casa quando o 
Maxwell recebeu o segundo 
amarelo e foi expulso.

A partir daí ficou pratica-
mente ataque da Onça-Pin-
tada contra defesa do Fan-
tasma. Ênio criou pelo menos 
três jogadas, mas no último 
passe ninguém chegava na 
grande área. Mas o Operário 
teve seus momentos e, em 
um deles, quase aproveitou o 
vacilo do goleiro Marcão, que 
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

CEO do  
Al-Nassr 
elogia postura 
de CR7: “Não 
controla o 
clube, mas dá 
direções”

AL-NASSR

Guido Fienga, CEO do Al-
-Nassr, abriu o jogo sobre a 
relação de Cristiano Ronaldo 
dentro do clube.

Em entrevista para o Asharq 
Sports, o dirigente elogiou a 
postura vencedora do astro, 
mas fez um aviso: o português 
não controla o Al-Nassr.

“Ronaldo é o nosso capitão 
e o jogador mais forte do 
Mundo. Cristiano Ronaldo não 
controla o clube, mas, obvia-
mente, sendo o número 1 no 
Mundo, dá direções quanto ao 
caminho que devemos seguir 
e quais são os objetivos que 
temos de alcançar. É um ven-
cedor. Pedimos-lhe que nos 
ensine a ganhar e queremos, 
este ano, vencer com ele e 
alcançar os maiores objetivos 
possíveis. O Cristiano faz parte 
da equipe e estamos muito 
felizes por poder contar com 
ele”, declarou.

Fienga também falou sobre 
a mudança de comando. O 
Al-Nassr anunciou na última 
quarta-feira (18) o técnico Ste-
fano Pioli após a demissão de 
Luís Castro.

“A decisão de mudar de trei-
nador é sempre difícil, mas 
avançamos por acreditarmos 
que, agora, é a decisão correta. 
Hierro (diretor do Al-Nassr) e 
a sua equipe propuseram Pioli 
devido à sua capacidade de 
ensinar, melhorar e construir 
um time, assim como de fazer 
evoluir os jogadores. O depar-
tamento técnico acredita que 
Pioli é o melhor no mercado, 
neste momento”, finalizou.

deixou a bola escapar entre 
as pernas, mas Miranda esta-
va lá para tirar. Até que aos 
47, o Amazonas conseguiu o 
gol da vitória com Matheus 
Serafim, que fez jogada indi-
vidual pela esquerda e bateu 
cruzado: 2 a 1.

Agenda
As equipes voltam a campo 

pela Série B na 28ª rodada. O 
Amazonas joga fora de casa 
contra o Brusque, na segunda 
(23), às 21h30 (de Brasília), 
no Gigantão das Avenidas. 
Já o Operário-PR recebe o 
Guarani na terça (24), às 19h, 
no Germano Krüger.

Amazonas chega ao sétimo jogo sem perder 

Antonio Pereira

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação
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A linda top amazonense Luiza Perrote, deslumbrante no backstage do 
desfile da grife Carolina Herrera, em Nova York. Ela é hoje uma das 

principais modelos do mundo!

A querida Karina Queiróz enchendo de charme evento que reuniu 
elenco ótimo, na saison de verão 

Maria e Henrique Furtado Grangeiro, durante temporada carioca

Kamila e Jalil Fraxe em noite de festa no Diamond Lia e Roberto Souza circulando na cena social da cidade

. O Presidente da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas, deputado Rober-
to Cidade, está convidando para sessão 
especial de entrega do Título de Cidadão 
do Amazonas ao empresário Janguiê Di-
niz.

. O evento acontecerá com aprovação da 
Lei de autoria do deputado Sinésio Cam-
pos, às 14h do dia 23 de setembro.

. A sessão especial será no Plenário Ruy 
Araújo, com transmissão pelas redes so-
ciais da Poder Legislativo Estadual.

. Em parceria com o Grupo de Assistên-
cia à Criança com Câncer (GACC-AM), o 
Shopping Ponta Negra vai promover ação 
especial em alusão ao Setembro Dourado, 
mês de conscientização sobre o câncer 
infantojuvenil, doença que tem 200 novos 
casos registrados por ano no Amazonas 
– média de um novo diagnóstico a cada 
43 horas, segundo estimativa do Instituto 
Nacional do Câncer (Inca).

. Em todo o Brasil, a projeção é de 7.930 
casos por ano, de 2023 a 2025

. Com o objetivo de sensibilizar sobre 
a importância de estarmos atentos aos 
sintomas suspeitos para o diagnóstico 
precoce do câncer infanto-juvenil, uma 
exposição com conteúdo educativo, volta-
do à conscientização e orientações sobre 
a doença, seus sintomas e tratamento foi 
montada no piso L1 do shopping, próximo 
à loja da Vivo.

. No dia 18 de outubro, o Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE-AM), por meio do Ministério 
Público de Contas do Amazonas (MPC-AM) e 
da Escola de Contas Públicas (ECP), sediará, no 
Auditório da Corte, o XIV Seminário “O Ministério 
Público, a Gestão de Resíduos Sólidos, a Logística 
Reversa e o Saneamento Básico” – edição Ma-
naus.

.  Realizado pela Associação Brasileira dos Mem-
bros do Ministério Público de Meio Ambiente 
(ABRAMPA), o evento promoverá debates sobre 
gestão de resíduos e sustentabilidade na região.

. O seminário é destinado a associados da 
ABRAMPA, membros do Ministério Público, servi-
dores de órgãos ambientais, gestores municipais, 
representantes de cooperativas de recicláveis e 
sociedade civil. A programação inclui palestras e 
painéis sobre a realidade local, desafios e solu-
ções para resíduos sólidos, destinação de resídu-
os, logística reversa e políticas sustentáveis. As 
inscrições estão abertas no site da Escola (ecpvir-
tual.tce.am.gov.br).

. A conselheira-presidente do Tribunal de Contas do Amazonas (TCE-AM), 
Yara Amazônia Lins, anunciou a criação do Comitê de Enfrentamento às Quei-
madas no Controle Externo, durante a 33ª Sessão Ordinária do Tribunal Pleno.

. A iniciativa, aprovada por unanimidade, visa coordenar e intensificar ações 
de controle e combate às queimadas que têm atingido o Amazonas, especial-
mente no período de seca.

. “Observamos que as queimadas continuam a gerar graves impactos am-
bientais e de saúde pública. Este comitê permitirá ao TCE-AM agir de maneira 
mais assertiva, cobrando eficiência e eficácia nas políticas públicas voltadas à 
proteção ambiental”, afirmou Yara Lins. Aplausos!

. O CLOSE, festival de cinema dedicado a obras de ficção e documen-
tário, com temáticas relacionadas ao universo LGBTQIAPN+ fará no 
sábado (28), a exibição do documentário “Óscar Ramos - O homem que 
morava no Cinema Éden”, dirigido pelo artista plástico, dramaturgo, 
teatrólogo e escritor, Sérgio Cardoso.

. Esta é a segunda vez que o documentário será apresentado ao públi-
co. Para quem não sabe, o saudoso Óscar Ramos foi uma figura incrivel 
de Manaus, um dos principais multimídias que a cidade já produziu.

. A exibição acontece a partir das 18h30, no Cine Teatro Guarany. A 
entrada é free.

Homenagem

Setembro dourado

Seminário

ComitêFestival de cinema
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